



www.sonnenberg-international.de



Die Pflanzen sprießen und der Frühling ist in großen Schritten im Anmarsch.

Wir blicken gespannt auf unser Seminar "Hexen hexen" jetzt am Wochenende und freuen uns auf die vielen Veranstaltungen im Mai. Wir haben weitere Informationen aus dem Haus und den Termin für die Mitgliederversammlung.

Dazu gibt es wieder Interessantes aus den Bereichen **Regionales, Politische Bildung & Gesellschaft** und **Natur und Umwelt**.

Wir wünschen viel Spaß beim Lesen!
Euer Sonnenberg-Team

The plants are sprouting and spring is fast approaching.

We look forward to our seminar "Witches Witches" this weekend and look forward to the many events in May. We have more information from the house and the date for the general meeting.

In addition we have interesting news from the areas **Regionales, Political Education & Society** and **Nature and Environment**.

We hope you enjoy reading!
Your Sonnenberg-Team

Themen in diesem Info-Brief / Topics in this Info-Letter

Neuigkeiten

- Bald geht es los: Die Vor- und Toptagung
- Dt.-Cz. Jugendtagung
- Neue Freiwillige für das IHS
- Termin Mitgliederversammlung
- Wir sind auch auf Social Media
- Wir stellen ein!
- Gästebuch-Einträge
- Regionales
- Politische Bildung & Gesellschaft
- Natur und Umwelt

Veranstaltungen

- Themen für Erwachsene
- Themen für Jugendliche
- Themen für Schulklassen

News

- It starts soon: the pre and top conference
- Ger.-Cz. youth conference
- New volunteers for the IHS
- Date general meeting
- We are also on Social Media
- We are hiring!
- Guestbook-Entries
- Regionals
- Political Education & Society
- Nature and Environment

Events

- Topics for adults
- Topics for youth and youth groups
- Topics for school classes

Neuigkeiten / News

Bald geht es los: Vortagung und Toptagung!

Bald ist es wieder so weit - die diesjährige Toptagung steht an! Wie immer findet sie über Christi Himmelfahrt statt, dieses Jahr vom 17. bis 21. Mai.

Unter dem Titel "Perspektiven auf die Europäische Union im Jahr 2023 - Spannungslinien und die gemeinsame Zukunft" werden wir uns mit dem Status quo der EU sowie mit den Gründen von Uneinigkeit auseinandersetzen. Dabei werden wir uns fragen, was uns in Europa verbindet und was uns trennt.

Die Themen unserer diesjährigen Vortagung knüpfen dabei an zwei Vorträge der Silvestertagung 2022/23 an: "Kreislaufwirtschaft" von Frau Prof. Minke von der TU Clausthal und Christian Barschs "Holz als Rohstoff - Die Forstwirtschaft und der Weg zum Nachhaltigkeitsbegriff".

Wir gehen den Weg von der Theorie zur praktischen Anschauung und haben die Gelegenheit, in der TU Clausthal einen kleinen Einblick in praktische Ansätze der Kreislaufwirtschaft zu bekommen. Auch werden wir auch das WeltWaldErbe "Park Arboretum" bei Bad Grund besuchen, das eine breite Vielfalt von Bäumen und Sträuchern aus unterschiedlichen Regionen zeigt. Und natürlich werden wir dabei auch an interessanten Orten, die "so am Wege liegen", nicht achtlos vorbeifahren.

Und nicht zu vergessen: Die Weinprobe mit kleinen Köstlichkeiten ist eine Tradition, die wir auch dieses Jahr fortsetzen werden.

Alle weiteren Informationen zur Vortagung und zur Toptagung könnt ihr auf unserer [Homepage](#) finden. Dort könnt ihr euch auch anmelden und das Tagungsprogramm einsehen. Wir freuen uns auf eure Teilnahme und auf interessante Diskussionen auf dem Sonnenberg im Mai!

Die Toptagung
2023

Bericht der Deutsch-Tschechischen Jugendtagung

In einem einwöchigen Austauschprogramm haben sich über 40 Schüler:innen aus Deutschland und der tschechischen Republik Ende März kennengelernt und gemeinsam an verschiedenen Projekten gearbeitet. Die Jugendbegegnung wurde von der Organisation Tandem und dem Deutsch-Tschechischen Zukunftsfonds unterstützt und gefördert. Von der Herstellung von Autos aus Pappe und Seilen bis hin zum Spaghetti-Brückenbau und der Produktion von eigenen Filmen - die Jugendlichen hatten viele spannende und unvergessliche Erlebnisse. Wir geben dir einen Einblick in diese besondere deutsch-tschechische Begegnung und berichten von den Erlebnissen der Schüler:innen.

Soon it starts: Pre-conference and top conference!

It's almost that time again - this year's top conference is coming up! As always, it takes place over Ascension Day, this year from May 17th to 21st.

Under the title "Perspectives on the European Union in 2023 - lines of tension and the common future", we will deal with the status quo of the EU and the reasons for disagreement. We will ask ourselves what unites us in Europe and what divides us.

The topics of this year's pre-conference tie in with two lectures from the New Year's Eve conference 2022/23: "Circular economy" by Prof. Minke from the TU Clausthal and Christian Barsch's "Wood as a raw material - Forestry and the way to the concept of sustainability".

We will take the path from theory to practical demonstration and have the opportunity to gain a little insight into practical approaches to the circular economy at the Clausthal University of Technology. We will also visit the WeltWaldErbe "Park Arboretum" near Bad Grund, which shows a wide variety of trees and shrubs from different regions. And of course we will not carelessly pass by interesting places that "lie along the way".

And not to forget: the wine tasting with small delicacies is a tradition that we will continue this year.

All further information about the pre-conference and the top conference can be found on our [website](#). You can also register there and view the conference program. We look forward to your participation and interesting discussions at the Sonnenberg in May!

Report of the German-Czech Youth meeting

In a one-week exchange program, more than 40 students from Germany and the Czech Republic got to know each other at the end of March and worked together on various projects. The youth exchange was supported and promoted by the organisation Tandem and the German-Czech Future Fund. From making cars out of cardboard and ropes to building spaghetti bridges and producing their own films - the young people had many exciting and unforgettable experiences. We give you an insight into this special German-Czech encounter and report on the experiences of the students.



Neue Freiwillige für das Internationale Haus Sonnenberg

Bereits im letzten Jahr haben wir mit Freiwilligen des Bundesfreiwilligendiensts bei uns im Haus zusammengearbeitet. Auch in diesem Jahr bekommen wir wieder Unterstützung und freuen uns schon, ab August drei internationale Bundesfreiwillige aus Kolumbien, Costa Rica und Paraguay begrüßen zu können. Wir werden darüber im Info-Brief berichten und sie vorstellen.

New volunteers for the International House Sonnenberg

Last year we worked with volunteers from the Federal Volunteer Service in our house. We are receiving support again this year and are already looking forward to welcoming three international federal volunteers from Colombia, Costa Rica and Paraguay from August. We will report here about it in the info letter and present them.

Termin Mitgliederversammlung

Wir möchten heute schon auf unsere bevorstehende Mitgliederversammlung hinweisen, die am 2. September 2023 stattfinden wird. Bitte merkt euch den Termin vor und haltet euch diesen frei. Weitere Informationen dazu werden euch bald zur Verfügung gestellt.

Wir freuen uns auf eure Teilnahme und eure aktive Beteiligung an der Gestaltung unserer gemeinsamen Zukunft.

Im diesjährigen Rahmenprogramm wird es einen Workshop mit der Sternwarte geben und eine launige Auseinandersetzung mit der Sozialgeschichte des deutschen Schlagers und deutscher Liedermacher.

Hinweise auf das Programm findet ihr im nächsten Info-Brief.

Date general meeting

We would like to draw your attention to our upcoming general meeting, which will take place on September 2nd, 2023. Please make a note of the date and keep it free. More information on this will be made available to you soon.

We look forward to your participation and your active involvement in shaping our future together.

This year's supporting program will include a workshop with the observatory and a whimsical exploration of the social history of German pop and German songwriters. You will find information about the program in the next info letter.

Wir sind auch auf Social Media unterwegs

Das Internationale Haus Sonnenberg ist auch auf [Facebook](#) und [Instagram](#)! Dort findet ihr jede Menge spannende Einblicke in unser Haus, relevante Themen, unsere Projekte und Veranstaltungen. Wir möchten euch dazu inspirieren, eigene Erlebnisse zu teilen und uns dabei zu unterstützen, eine offene und tolerante Gesellschaft zu fördern und gemeinsam unsere Begeisterung für interkulturellen Austausch und internationale Zusammenarbeit zu teilen.



We are also on social media

The International House Sonnenberg is on [Facebook](#) and [Instagram](#)! There you will find lots of exciting insights into our house, relevant topics and our projects and events. We would like to inspire you to share your own experiences and support us in promoting an open and tolerant society and sharing our enthusiasm for intercultural exchange and international cooperation.



Offene Stellenangebote

Open vacancies



Gästebuch-Einträge

Hier präsentieren wir euch wieder Gästebuch-Einträge zu Veranstaltungen im Internationalen Haus Sonnenberg.

Guestbook-Entries

Here we present you again guest book entries for events in the International House Sonnenberg.



Regionales

Walpurgisnacht

Die Feierlichkeiten zur Walpurgisnacht im Harz sind eine Mischung aus Tradition und Moderne sind. Während die dunkle Vergangenheit der „Hexen“-Verbrennungen noch immer präsent ist, haben Frauen heute eine bedeutende Rolle bei der Organisation und Leitung der Feierlichkeiten. Und diese Feierlichkeiten sind eine wichtige Teil der Gemeinschaft und eine Möglichkeit, an die Geschichte der Region zu erinnern. Zum anderen ist die Walpurgisnacht auch ein Fest, das die Verbundenheit und Gemeinschaft der Menschen feiert.

Unser Seminar Hexen hexen startete am 28. April und nähert sich dem Thema des gesellschaftlichen Umgangs mit Frauen, die in der Öffentlichkeit stehen, aus weiblicher Sicht: Weiblichkeit, weibliche Macht, Frauenfeindlichkeit, Feminismus und Antifeminismus gestern und heute.

Walpurgis night

The celebrations of Walpurgis Night in the Harz Mountains are a mixture of tradition and modernity. While the dark past of the "witch" burnings is still present, women today have a significant role in organizing and leading the celebrations. And these celebrations are an important part of the community and a way to remember the history of the region. Our seminar Witches witch started on April 28 and approaches the topic of society's treatment of women who are in the public eye from a female perspective: femininity, female power, misogyny, feminism and anti-feminism yesterday and today.

Politische Bildung und Gesellschaft

Die Europäische Union und ihre Perspektiven

Die Europäische Union (EU) wurde nach dem Zweiten Weltkrieg als politischer und wirtschaftlicher Zusammenschluss von ursprünglich 6 europäischen Ländern gegründet, um eine engere Zusammenarbeit zwischen den Mitgliedsländern zu erreichen, den Frieden zu sichern und Stabilität und Wohlstand in Europa zu fördern.

Trotz ihrer Erfolge gibt es auch Herausforderungen für die EU. In den letzten Jahren hat es innerhalb der EU zunehmend Uneinigkeiten und Spannungen zwischen den Mitgliedsländern gegeben. Dies zeigte sich insbesondere während der Flüchtlingskrise im Jahr 2015, als einige Mitgliedsländer sich weigerten, Flüchtlinge aufzunehmen, während andere sich für eine gemeinsame Lösung und eine faire Verteilung der Flüchtlinge aussprachen.

Auch in der Ukraine-Krise und den Beziehungen zu Russland gibt es unterschiedliche Positionen innerhalb der EU. Während einige Mitgliedsländer eine harte Haltung gegenüber Russland einnehmen, sind andere für eine Zusammenarbeit und Dialogbereitschaft. Dies alles zeigt, dass es innerhalb der EU unterschiedliche Positionen und Prioritäten gibt.

In unserer [Toptagung](#) vom 17. bis 21. Mai 2023 wollen wir dieser Entwicklung der Uneinigkeiten auf den Grund zu gehen und mit verschiedenen Perspektiven auf die EU beschäftigen.

The European Union and its common future

The European Union (EU) was founded after World War II as a political and economic union of initially 6 European countries to achieve closer cooperation between member countries and to secure peace, promote stability and prosperity in Europe.

Despite its successes, the EU also faces challenges. In recent years there have been increasing disagreements and tensions between the member countries within the EU. This was particularly evident during the 2015 refugee crisis, when some member countries refused to take in refugees, while others advocated a common solution and a fair distribution of refugees.

There are also different positions within the EU on the Ukraine crisis and relations with Russia. While some member countries take a tough stance on Russia, others are in favor of cooperation and openness to dialogue.

All this shows that there are different positions and priorities within the EU.

In our [top conference](#) from May 17th to 21st, 2023, we want to get to the bottom of this development of disagreements and deal with different perspectives on the EU.

Internationaler Earth Day

Jährlich am 22. April wird der Internationale Earth Day gefeiert. Mit diesem Aktionstag wird auf die Bedeutung des Umweltschutzes aufmerksam gemacht. In Zeiten des Klimawandels und der Umweltverschmutzung ist es wichtiger denn je, dass wir uns bewusst machen, wie wichtig es ist, unsere Erde zu schützen. Unsere Handlungen haben Konsequenzen und die natürlichen Ressourcen unseres Planeten sind nicht endlos verfügbar.

Es gibt viele Dinge, die jede:r einzelne tun kann, um unseren Planeten zu schützen. Wir können unseren ökologischen Fußabdruck reduzieren, indem wir unseren Energieverbrauch reduzieren und erneuerbare Energiequellen nutzen. Wir können Müll reduzieren, indem wir wiederverwendbare Produkte verwenden und Müll recyceln. Wir können uns für den Schutz bedrohter Tier- und Pflanzenarten einsetzen und uns für den Erhalt von Wäldern und anderen natürlichen Lebensräumen engagieren. Wir können auch politische Entscheidungen beeinflussen, indem wir uns für den Umweltschutz einsetzen und unsere Stimme erheben. Indem wir uns für eine nachhaltige und verantwortungsvolle Nutzung natürlicher Ressourcen einsetzen, können wir dazu beitragen, die Zukunft unseres Planeten als lebenswerten und lebensmöglichen Planeten zu sichern. Der Earth Day erinnert uns daran, dass dabei jeder von uns eine wichtige Rolle spielt.



International Earth Day

International Earth Day is celebrated every year on April 22. This day of action draws attention to the importance of protecting the environment. In times of climate change and pollution, it is more important than ever that we realize how important it is to protect our Earth. Our actions have consequences and our planet's natural resources are not endlessly available.

There are many things that each:r individual can do to protect our planet. We can reduce our ecological footprint by reducing our energy consumption and using renewable energy sources. We can reduce waste by using reusable products and recycling trash. We can work to protect endangered species of animals and plants and work to preserve forests and other natural habitats. We can also influence political decisions by advocating and speaking out for environmental protection.

By advocating for the sustainable and responsible use of natural resources, we can help secure the future of our planet as a livable and livable planet. Earth Day reminds us that each of us has an important role to play in this.



Themen für Erwachsene / Topics for adults

28.04. - 01.05.2023

Hexen hexen

Am Ort des sagenumwobenen Hexenkults und vieler Hexenverbrennungen wollen wir uns rund um die Walpurgisnacht dem Thema aus weiblicher Sicht nähern: Weiblichkeit, weibliche Macht, Feminismus, Frauenfeindlichkeit und Antifeminismus gestern und heute.



28.04. - 01.05.2023

Witches witch

At the site of the legendary witch cult and many witch burnings, around Walpurgis night we want to approach the topic from a female perspective: femininity, female power, misogyny, feminism and anti-feminism yesterday and today.

04.05. - 07.05.2023

Das Versprechen der Wildnis

Im Seminar lesen wir Schlüsseltexte der amerikanischen Philosophie der Wildnis, entwickeln und erkunden mögliche philosophische Praxis-Formate, die uns einer Wildnis näherbringen können, sie in uns selbst realisieren lassen.



04.05. - 07.05.2023

The promise of the wild

In the seminar we will read key texts of American philosophy of wilderness, develop and explore possible philosophical practice formats that can bring us closer to a wilderness, make it real in ourselves.

07.05. - 12.05.2023

Leben im Harz

Mit zahlreichen erlebnispädagogischen und künstlerisch-kreativen Methoden werden wir den Nationalpark Harz erkunden und viel über Naturschutz und den Umgang mit der Umwelt vor unserer Haustür lernen.



07.05. - 12.05.2023

Life in the Harz

We'll use a variety of hands-on, creative methods to get to know the Harz National Park and learn a lot about protecting nature and how to treat our local environment.

15.05. - 17.05.2023

Vortagung zur Toptagung

Unsere „Vortagung“ orientiert sich an der Silvestertagung 2022/2023 - Rohstoffe in einer sich verändernden Welt: "Kreislaufwirtschaft" und „Holz als Rohstoff – Die Forstwirtschaft und der Weg zum Nachhaltigkeitsbegriff".



15.05. - 17.05.2023

Pre-conference of the top conference

Our "pre-conference" is oriented to the New Year's Eve Conference 2022/2023 - Raw materials in a changing world: "Circular economy" and "Wood as a raw material - The forestry industry and the path to the concept of sustainability".

17.05. - 21.05.2023

Perspektiven auf die
Europäische Union im Jahr 2023
(TOPTAGUNG)
Wir setzen uns mit dem Status quo
Europas und der EU und gleichzeitig
mit ihren Ursprüngen, der
europäischen Idee und den Werten
auseinander.



17.05. - 21.05.2023

Perspectives on the european
union in 2023
(TOP CONFERENCE)
We deal with the status quo of Europe
and the EU and at the same time with
its origins, the European idea and the
values.

15.08. - 18.08.2023

Warum flüchten Menschen?
In diesem abwechslungsreichen
Seminar bekommen die
Teilnehmenden einen Einblick in die
Ursachen, Verläufe und Folgen von
Flucht.



15.08. - 18.08.2023

Why do people flee?
In this varied seminar, participants
gain insight into the causes, courses
and consequences of flight.

23.10. - 27.10.2023

Was ist Diskriminierung?
In diesem abwechslungsreichen
Seminar lernen die Teilnehmenden die
Ursachen von und Handlungsoptionen
gegen Diskriminierung kennen.



23.10. - 27.10.2023

What is discrimination?
In this varied seminar, participants
learn about the causes of and options
for action against discrimination.

Themen für Jugendliche & Jugendgruppen / Topics for youths & youth groups

auf Anfrage

Nachhaltig konsumieren

Hier erfahren Jugendliche, wie sie Einfluss auf ihren Konsum nehmen können, um nachhaltiger und bewusster zu leben.



upon request

Consume sustainably

Here young people learn how they can influence their consumption in order to live more sustainably and consciously.

auf Anfrage

Die SDG's – 17 Ziele für eine bessere Welt

Jugendliche setzen sich mit den Zielen für Nachhaltige Entwicklung (SDGs=Sustainable Development Goals) der Agenda 2030 auseinander.



upon request

The SDGs - 17 goals for a better world

Young people deal with the Sustainable Development Goals (SDGs=Sustainable Development Goals) of the 2030 Agenda.

auf Anfrage

Grenzen-Mauern-Vorurteile

Junge Menschen beschäftigen sich mit dem Thema Grenzen und Mauern. Sie teilen Ihre Erfahrungen aus der Pandemiezeit und widmen sich der Frage, welche Konsequenzen Mauern und Grenzen für unsere Gesellschaft haben.



upon request

Boundaries-walls-prejudices

Young people deal with the topic of borders and walls. You share your experiences from the pandemic period and address the question of what consequences walls and borders have for our society.

auf Anfrage

Glücklich nach Corona

Hier können Jugendliche reflektieren, was in der Pandemie gut war, was gefehlt hat und wie die Zukunft gestaltet werden kann.



upon request

Happy after Corona

Here young people can reflect on what was good during the pandemic, what was missing and how the future can be shaped.

Themen für Schulklassen / Topics for school classes

Teamarbeit und Arbeitswelt
Wir wollen mit Schüler:innen über die Arbeitsbedingungen der Arbeitswelt sprechen. Welche Fähigkeiten werden erwartet?

**AUF ANFRAGE /
UPON REQUEST**

Teamwork and working environment
We want to talk to students about the working conditions in the working world. What skills are expected?

Traumberuf und Arbeitswirklichkeit
Was wollen Schüler:innen werden und wie passt das zur Arbeitswirklichkeit?
Wie sieht die heutige und zukünftige Arbeitswelt aus?

**AUF ANFRAGE /
UPON REQUEST**

Dream job and work reality
What do students want to be and how does that fit into the reality of work?
What does the current and future world of work look like?

Miteinander statt gegeneinander
Teamentwicklung für Auszubildende –
Kreativität in der Projektarbeit fördern, Umgang mit Mobbing lernen,
gut miteinander arbeiten.

**AUF ANFRAGE /
UPON REQUEST**

Together instead of against each other
Team development for trainees –
promoting creativity in project work,
learning how to deal with bullying,
working well together.

Einfach Klasse!
Sozialkompetenztraining zur Stärkung von Team- und Konfliktfähigkeit sowie Kommunikation und Kollaboration.

**AUF ANFRAGE /
UPON REQUEST**

Simply great!
Social skills training to strengthen team and conflict skills as well as communication and collaboration.

Habt ihr Fragen, Anmerkungen oder möchtet ihr euch für eine Veranstaltung anmelden? Schreibt uns gerne eine **Nachricht!**

Do you have any questions, comments or would you like to register for an event? Write us a **message!**

Kontakt /
Contact

